



Periódico quincenal de depuración republicana

Redacción y Administración:

SAN ELIAS, 22 - 1.º

Este periódico no refleja el sentir de un partido determinado. Defiende la República con todo entusiasmo, pero sin sectarismos.

LA

SOLUCION DE LA CRISIS

La solución dada a la crisis del gobierno Azaña ha evidenciado que no es posible la existencia de otros gobernantes que los hasta ahora conocidos, dada la actual composición del parlamento y las distancias de pura pasión que separan a ciertos grupos políticos. En el primer ciudadano del Estado se ha podido ver la intención de que otros nuevos gobernantes aquietaran el ambiente y dieran satisfacción a los muchos intereses—algunos muy respetables—que puestos en pugna con lo legislado, determinaron cierto malestar en casi todos los sectores sociales. Defecto quizá de falta de observación del gobernante, pero no por esto menos necesario de una seria corrección para el futuro.

Cuatro Ministros nuevos, algunos de otros sectores de la Cámara, han venido a inyectar nueva savia al gobierno dimisionario y en ellos está la esperanza de los que, muy republicanos y muy admiradores de las *formas nuevas*, se han sentido hasta ahora deficientemente gobernados.

La gobernación de un Estado es cosa algo más que delicada: no todo se reduce a dar satisfacción a los ideales del partido y a complacer a los correligionarios; por encima y antes que todo esto, está el mirar el interés de la nación, el máximo bienestar del ciudadano que da su rendimiento a la colectividad y la administración seria, eficaz, fácil y rápida de la justicia.

Mientras el gobernante no atiende a tan importantes como básicas cuestiones, podrá haber programas y partidos, hombres e ideas, pero el buen ciudadano que trabaja y se ve menospreciado y cohibido, nunca podrá estar al lado del gobernante y el concepto denigrante que de la política siempre se tuvo, será mantenido y hasta reforzado con nuevas ideas de desdén y hastío.

El camino es otro que el hasta ahora recorrido. Es cuestión de dar satisfacción y confianza a todo el que honradamente se «gana

Para el Sr. Presidente de la Diputación

Intemperancias criticables

Es necesario tomar medidas contra los que boicotean la República sembrando el malestar entre los ciudadanos.

A raíz de ciertas denuncias formuladas en el Consistorio sobre determinados servicios del Hospital Provincial, recordamos que el Sr. Presidente de la Diputación, con el celo que le caracteriza, publicó una nota en la que recomendaba que se expusieran en todo momento las quejas, que sobre tales servicios pudieran existir, con el buen fin de que, conociéndolas, pudieran ser corregidas. Esto demuestra el gran interés que, para la buena marcha de los servicios provinciales, siente el actual Presidente de la Diputación Sr. Juliá.

Amparados en la susodicha nota, hoy somos nosotros los que, defendiendo los derechos del ciudadano y el prestigio de los servicios provinciales, vamos a exponer una queja en la esperanza y mejor di-

rámos, en la seguridad, de que se han tomado las necesarias medidas para evitar la repetición de un caso tan desagradable y que en tan mal lugar deja, ante el ciudadano, la obligada cortesía y amabilidad que, tanto para el público como para los enfermos, debe tener todo el personal empleado en el Hospital Provincial; pero más especialmente, su Director.

Uno de estos pasados días y a la hora reglamentaria de visita, o sea a las once y un cuarto, presenté en el Hospital Provincial un modesto ciudadano—republicano fervoroso—acompañado de algunos familiares con objeto de visitar una enferma por la que sentían un gran cariño y que, por razones que no son del caso exponer, casi podía considerarse de la fami-

lia. Al penetrar en la sala donde se hallaba dicha enferma, un señor (el Director según después se averiguó) con ademanes y gritos impropios del cargo que ostenta echó de la sala a los visitantes, los cuales sin protesta alguna, pero avergonzados y extrañados de que en plena democracia se usara de tan criticables procedimientos, salieron de la sala y esperaron en el vestíbulo hasta que apareció un empleado que dió unas cuantas palmadas—señal convenida, por lo visto, para anunciar la entrada de visitantes—y pasaron a cumplir con la caritativa misión que al hospital les llevara.

Hechos como el relatado constituyen un verdadero atentado contra los derechos del ciudadano y pueden dar lugar a desagradables incidentes, pues si en lugar de un ciudadano callado y respetuoso, se hubiera hallado el director del establecimiento frente a una persona tan impetuosa como él, la cosa hubiera pasado a mayores. Hay que tener en cuenta que el mentado Director no es, al fin y al cabo, más que un empleado de la Diputación y un empleado tiene la obligación de tratar al público comedidamente, dejando las intemperancias de carácter para momentos que puedan tenerse sin poner en entredicho la histórica caballerosidad y cortesía del cuerpo médico provincial.

Nosotros calificamos la actitud del Director del Hospital Provincial como una falta de tacto y de respeto a los hermosos ideales democráticos que hoy parece hemos de vivir, aparte de que todo puede decirse dentro de un margen de obligada cortesía.

La Diputación viene obligada a tomar enérgicas medidas contra tales hechos y a poner al frente de sus establecimientos personas de gran espíritu democrático.

En el buen criterio de la Diputación y de su Presidente confiamos, aunque si fuera necesario, volveríamos a insistir.

A última hora hemos sabido que el Sr. Juliá ya tiene conocimiento de lo expuesto por habérselo denunciado el propio interesado.

Todos merecen la más absoluta indiferencia.

La Frontera

Allá en mi país natal,
que de Francia está vecino,
hay en medio de un camino
uná piedra y un rosal.

La piedra está en la frontera,
el rosal en torno crece,
y cada flor que aparece
de su hermana es extranjera!

Mas, cuando mueren las dos
enemigas del rosal,
en una sola espiral
sube su aroma hasta Dios,

que, sin odios ni rencores
tras ese cielo azulado
una sola patria ha dado
a las almas y a las flores.

Yo, mirando tristemente
esa línea fronteriza
que por tierra se desliza
con aspecto de serpiente,

al ver deshechos los lazos
que el hombre rompió iracundo,
pensé; el Amor creó el mundo,
y el odio lo hizo pedazos.

¡Cuán ridícula y odiosa
es la vanidad humana!
¿Dejará de ser hermana
una rosa de otra rosa? *

Por eso allí entre las dos
pobres flores dejé escrito:
«La frontera es un delito
contra las leyes de Dios».

Leopoldo Cano.

(General de división, procedente
del cuerpo de Estado Mayor).

Prohibido el paso

Que en evitación de posibles contingencias y en previsión de una posible alteración del orden, la autoridad, velando por y para la tranquilidad ciudadana, adopte medidas, me parece y me parecerá siempre muy acertado y digno de todo encomio, aunque muchos crean lo contrario en el pensamiento del que escribe estas

Sombreros A. AGUILÓ

Con motivo de las grandes reformas del local, encontrará Vd. muchas existencias a precios reducidos.

Sindicato, 40

PALMA

cuartillas, por el mero hecho de pertenecer a un partido de extrema izquierda. Lo que ya no me parece tan acertado es que, sin haber motivos que lo justifiquen, se interrumpa, como se interrumpió el domingo día cuatro del que cursa, la circulación tanto del tránsito rodado como de peatones por una de las principales vías de la ciudad, por la sencilla razón de que en ella se halla emplazado un teatro, en el cual cuatro lechuzas y una urraca dan un mitin con entrada rigurosa por invitación, como en las funciones dadas por cómicos aficionados.

Que cada uno tenga su idea, no ideal pues a tales lechuzas ni urracas (*) no nos permite nuestra dignidad llamar idealistas. ¡Muy bien! pero que pregonen en contra del régimen que tan condescendiente es con ellos y encima pidan libertad de acción quienes siempre la negaron y que aun reclamen la protección de la misma autoridad a la que vituperan, para exponer sus ideas y hacer propaganda en favor de un régimen de esclavitud para el pueblo y libertinaje para ellos, y que la autoridad, el gobierno, permita tales mitines encaminados a sembrar la discordia entre hermanos, si tanto se quiere, tiene un pase, pues como ya digo, cada uno tiene sus ideas pero que la autoridad prohíba la circulación por una calle y obligue a un pacífico ciudadano a dar un rodeo para ir a su casa esto lo único que merece es la más acerba censura.

QUELO.

(*) No se entienda como adjetivos, sino como nombres propios de animales que suelen habitar por ciertos lugares que llaman sagrados y en las cavernas.

NOTAS QUINCENALES

Enviado por la Asociación de Idealistas Prácticos de Barcelona, hemos recibido los interesantes folletos «Regeneración» e «Idealismo Práctico» ambos de Attilio Bruscheti así como el Boletín editado por dicha asociación, con el cual gustosamente establecemos el intercambio.

En 22 del pasado mes tuvo lugar el enlace de nuestro buen amigo don Guillermo Vidal, Cirujano menor de la beneficencia provincial, con la bella señorita Isabel Oller, siendo padrinos por parte del novio el doctor don Jaime Escalas y la señorita María Vidal hermana del contrayente y, por la de la novia, su padre, don Nicolás Oller y doña María Maimó.

Deseamos a nuestro amigo muchas felicidades en su nuevo estado.

RECOPILACIONES

Ha sido firmado el Tratado entre la Santa Sede y el Gobierno Italiano.

Ha sido regalado a Su Santidad un automóvil cuyo valor asciende a tres millones de liras.

El día de la inauguración de la red telefónica de la Ciudad del Vaticano, fué regalado al Sumo Pontífice, un teléfono de oro producto todo de la caridad cristiana.

Trescientos mil fieles se prosternaron ante el humildísimo Santo Padre, recibiendo la Bendición Apostólica.

Más fácil cosa es pasar un camello por el ojo de una aguja, que un rico entrar en el reino de Dios. (San Mateo)

El Sumo Pontífice de Roma es el hombre más rico de la Tierra.

Jesucristo fué siempre pobre.

El Papa es el representante de Cristo en la tierra.

MANNAS.

DEL MUNDANAL RUIDO

Las víctimas de su imaginación

¿Quién no dedica algún que otro ratito a meditar sobre sus propios asuntos o sobre los ajenos? Ejercicio mental que no produce ordinariamente ninguna fatiga ni el menor desgaste de fósforo, puesto que, por regla general, no son muy arduos los problemas que hay que resolver y el círculo imaginativo se limita a su «yo», aparte de que la mayoría de los individuos sólo ve con los ojos corporales a ras de tierra y con los del entendimiento repasa comúnmente muy a la ligera las páginas dulces y amargas del libro de la vida. Y, sin duda, para no fatigarse con su lectura, los comodones y egoístas se calan las antiparras de la rutina o de la propia conveniencia. Para éstos debió escribir Bartrina:

«Si quieres ser feliz como me dices, no analices, muchacho, ¡no analices!»

En cambio, son víctimas de su imaginación los que componen versos, novelas y obras teatrales; su cerebro es una fábrica en constante actividad, y más que vivir en este mundo, viven en el que forja su fantasía, lo que determina que se establezca una perpétua antinomia entre la realidad ambiente del escritor y aquella otra suya imaginativa.

Poetas líricos que traen el magín tan repleto de espléndidas visiones como exhausto de vulgarísimas pesetas; que están bajo la férula de una patrona, nieta del dómine

Cabra; soñadores sempiternos de amores principescos, que se truecan en los trasnochados que les brinda alguna señora romántica, aunque bigotuda, o tal cual damisela ilusa o tocada de chifladura poética. Cantan el amor sublime, y plañen en rotundas y elegíacas estrofas la perfidia de ella, la mujer adorada, mujer toda hipóbole: hada, ninfa, reina, diosa, ángel y demonio, a la par. Y en su retrato derrochan perlas y brillantes, turquesas y záfiro, y no satisfechos aún con dárselas de maharajás, echan mano del sol y de la luna, de las flores y de las estrellas, del mar y del cielo, del cegador resplandor del relámpago y del rimbombante del trueno; disponen del universo a su antojo; nada se resiste a su poder poético.

Estos vates «subjetivos» son terribles; se ofrecen a sus lectores torturados por el dolor de amar; en esto todos se declaran unos desdichados, víctimas del hado cruel, que lloran sin tregua desdenes y traiciones, que tienen el corazón desgarrado; todos ellos un puro lamento y una pura lástima.

¡Y cuántos seres cándidos, al leer semejantes jeremiadas poéticas, sienten arrasarse las pupilas de llanto y murmuran enternecidos:

—¡Qué tragedia amorosa la de este pobrecito hombre! ¡Qué horror de mujer!—

Dicha tragedia es la consecuencia fatal de verse un hijo de Apolo aborrecido de comer lentejas. ¡Ah, si a su estómago le regalaban de continuo con manjares succulentos, otro gallo les cantara, y Panglos sería su musa inspiradora!

Si la frente se transparentara como el cristal y los pensamientos, ofrecieran una plasticidad adecuada, a cada paso y a cada momento recibiríamos sorpresas inauditas, entre las cuales, la divergencia frecuentemente establecida entre la obra y su autor darían un gran contingente.

Porque, ¿quien al estar en el café, por ejemplo, no daría un salto en la silla al ver que en el magín del vecino de mesa,—un señor con aspecto de demandadero de monjas, cachigordito, risueño—surgía el pensamiento de un crimen horripilante; verbigratia: el asesinato de una pobre vieja que pasea con un perrito de lanas al borde del mar? El asesino apuña la a indefensa anciana y la arroja al mar; el perro se lanza sobre el malhechor y, después de arrancarle un pedazo de tela de los pantalones, huye con su presa: el indicio acusador que en su día delatará al criminal.

¿Y quien no abriría tamaña boca de asombro al advertir que un caballero con cara de asceta, barbas de apóstol y traza de imponente autoridad, ponía en el retablo de su cerebro las sugestivas figuras de un coro de ondinas, tan ligeras de ropa como de desaprensión, y que Venus, la propia diosa del amor, se bailaba un «fox trot» de moda con papá Jupiter?...

¿Y como no reirse al hallar convertida la mollera de un pobre diablo melencólico, de traje lustroso y deshilachado, botas «distruidas» y cara de hambre, en bazar fantástico de piedras preciosas, flores, pájaros, mujeres vaporosas como un ensueño, princesas, caballeros, silfos, gnomos y demonios colorados?

¡Infelices escritores, víctimas de su ingrato y torturador oficio!

Fabricantes de maravillas, forjadores del ideal, sembradores de risas y de lágrimas, obreros de lo increado, que viven y mueren soñando.

CÉSAR DEL CAMPO

DE CAMPOS DEL PUERTO

La obra del caciquismo

Apenas sancionada por el Presidente de la República la Ley de Congregaciones, comienzan a vislumbrarse en esta villa, los obstáculos con que tropezará para su cumplimiento en lo que se refiere a la sustitución de la enseñanza religiosa por la laica.

No trato de señalar como tales la resistencia pasiva que opondrá (y hasta ya opone a ella) la gran mayoría del vecindario, claro está debido a una ignorancia supina y aun más a la despreocupación para las «cosas públicas» ambas desterradas en los pueblos cultos, sin que sea causa de trastornos económicos o de otra índole en el seno de las familias.

Los buenos camponenses (excepción hecha de un reducido número de personas desde la edad madura a la vejez y un núcleo mayor de jóvenes), siguiendo las sugerencias de los caciques, desde hace varias generaciones, tenían por cosa de poca monta saber leer y escribir; es más, hasta les molestaba oír la lectura de un periódico y era una costumbre que éstos en los cafés, se desdoblaban para envolver pescado o carne, entregándose cuando llegaba el momento de votar en manos de «su señor o señora», quienes ya pueden Vds. figurarse como se aprovechaban y se aprovechan de aquella confianza.

Por esto, repito, en esta villa alegre y confiada el llevar a cumplimiento la referida Ley y en la parte que se indica, costará más de un disgusto a las verdaderas autoridades de la República.

En Campos del Puerto en lo que respecta al casco de la población, los locales y material de enseñanza de los Conventos de los S. S. C. C. y de las Franciscanas rayan a mejor altura que los de la Escuela Nacional de niñas, aún cuando los resultados de unos y otra, eso sí, son hasta hoy, insignificantes. Unase en beneficio de aquellos, el dominio del elemento monárquico extremadamente derechista, o lo que es lo mismo, carlista, y mis lectores, si no ya de antemano tienen indicios de la idiosincrasia de esta población, podrían juzgar si estoy o no equivocado.

Aquí, existen dos Escuelas Nacionales de niños y niñas; las primeras con dos maestros, y la segunda con una maestra y ambas con un exceso de alumnos, que aumentará seguramente al ponerse en práctica dicha Ley, encontrándonos entonces, sin local, material ni maestros y ¡habrá que ver como se frotarán las manos de gusto los caciques! pues aparte de no convenirles haya ilustración en la masa popular, asestan un golpe a su tan odiado régimen republicano, corroborando al propio tiempo lo que dijo uno de estos «ilustres ciudadanos» al pasar frente a las obras de una de las Escuelas rurales, que traducido al castellano quería decir:

¡He ahí un criadero de vagos!

«Como este hay muchos», como dice Samaniego en sus Fábulas, aun cuando en honor a la verdad, no todos, pero eso sí, los buenos escasean.

En nuestro magnífico Ayuntamiento, existe

La Rosa Blanca

Fábrica de Cerveza

Hielo - Cámaras Frigoríficas

PROTECTORA, 33

PALMA DE MALLORCA

PORCEL Y MARTORELL

Instalaciones Eléctricas de todas clases.

Visítenos: Exposición Entrada libre.

Plaza Juanot Colóm, 27 - Telef. 1642

el grupo mayoritario, que bien podría llamarse «Consejo de los diez», quien más especialmente es el causante de cuanto de lo expresado ocurre. Varios de los componentes de este «grupito encantador», fueron los firmantes de una instancia, en la que se solicitaba quedase sin efecto un R. D. reciente entonces, por el cual se concedía al Ayuntamiento de esta villa, el edificio llamado Convento de los Mínimos para que previas las obras necesarias, se instalase en él, la Casa Consistorial, Casa-cuartel de la Guardia-civil y una Escuela graduada de niños, disposición emanada (jásómbrense Vds!) del Ministerio llamado civil de Primo de Rivera y que con sus firmas y cargos, estos y otros «ángeles» por el estilo, suplicaban fuese entregado el inmueble a una comunidad religiosa, y eso que pertenecían a la U. P.; estos mismos salidos concejales donde en otras poblaciones los echaban el 12 de abril de 1931, después que se les pasó un poco el susto por la quema de conventos, etc., tienen el tupé de declararse republicanos independientes (no hay que confundirlos con los que antes eran «Al servicio de la República» pues estos son legítimos) lo que no les impedía a ojos vistos, asistir a cuantos actos celebraban las Derechas, deleitándose ante las sugestivas peroraciones de Gil Robles o de la Sta. Pastor, como también cierta entrevista (casualmente sin duda y menos aun en contra del Régimen actual, pues ya hemos dicho que son republicanos que con el Marques del Verger, tuvo uno de sus más prestigiosas figuras de aquí, allá por el 10 de agosto último; fueron estos señores también los que «dieron de lado» al citado R. D. no derogado por el Gobierno Provisional de la República y tanto en esta como en otras ocasiones desoyendo al grupo minoría, compran (es decir el Ayuntamiento y, paga pueblo) un solar y con una rapidez inusitada en ellos, aparece el plano de una futura

escuela graduada y allá va un crédito para banquete y fiestas donde el entonces gobernador Sr. Manent, rodeado de todos aquellos republicanos (de Centro y Acción Republicana no concurrió por causas fáciles de comprender) colocó la primera piedra en un sitio.... como pudo ser en otro, y desde entonces hace varios meses allí está solita, es decir, miento, se ve acompañada con frecuencia de un equipo de football de esta, que va a lucir sus proezas, y teniendo estoy no esté ya convertida en balón.

He aquí en que circunstancias ha de sustituirse según la nueva Ley, la enseñanza religiosa de las escuelas de esta índole, por las del Gobierno, y contando esta villa con «Poderes del Pueblo» como sus dirigentes, ya pueden figurarse que clase de hijos saldrán, a no ser que los camponenses, por fin, se den cuenta de haberse proclamado la República en España.

A la hora de salir este artículo registrará los destinos de la Nación, nuevo gobierno, que ponga coto a la soberbia de las derechas, por la excesiva nobleza con ellos empleada por el Ministerio Azaña, pues es necesario decirlo. Los republicanos estamos cansados de servir de befa, (como lo hicieron no ha mucho el grupo de los diez ante un retrato donde había varias personalidades de la primera República,

El nuevo régimen instaurado en España, se debe más que nada al desaparecido Primo de Rivera. Cuidado Sres. de las derechas con vuestros manejos. Así como monárquicos de buena fé contribuyeron a la huida de Alfonso el perjurio, no sea que republicanos decepcionados ayuden a que venga el Comunismo, que no será para vosotros tan bondadoso, como el Presidente dimisionario a quien tanto aborrecéis.

FEDERICO RUBIO

Protegiendo a nuestros anunciantes, proteges a quien nos ayuda a sostener nuestra sana ideología.

Es una obligación moral.

Revoltillo

TODO se va modernizando. Hasta a los púlpitos suben discursadores que no tienen nada de reverendos y se dirigen a los fieles, en este caso puros oyentes de un vulgar mitin político...

Conocíamos a García Sanchiz como charlista de salón, pero nunca se nos hubiera ocurrido que sus charlas se continuaran desde un lugar destinado a los ministros de Dios.

Materia y nada más que materia.

LARGO Caballero dijo que la crisis costaría muchos pasos a Prieto.

¿Pero es que se pueden dar pasos medido en un seis cilindros?

AL orondo concejal señor Mas Rubi le ha salido un grano con los empleados de Hacienda.

Ya veremos por donde revienta.

EN cierta ocasión y refiriéndonos al científico concejal Sr. Darder, hubimos de pronosticarle una estocada a fondo.

Y eso que no queremos dárnoslas de ni-grománticos.

Pero acertamos.

Menudo jaleo le armó el también concejal Sr. Llabrés Morey con el asunto de la escuela de los Hostalets.

Si todo se mirara al microscopio—cual es costumbre en el científico concejal—no gustaría el Ayuntamiento cantidades que no acordó.

No estaría de más que el señor Darder se proveyera de un buen blindaje, pues, a este paso, ya solo nos queda por pronosticarle un serio «pacazo».

¡Y A tenemos gobierno!

Un gobierno con cuatro incógnitas y muchas caras conocidas.

Hay quienes van más sueltos que un recién purgado.

DOÑA Urraca de Castilla, estuvo en nuestra Ciudad y dió un mitin que ocasionó paralización de tránsito rodado y «andado».

Hasta fueron a despedirla y la aplaudieron siete personas...

¡Qué grande es doña Urraca!

ESTABA un joyero dando los últimos toques a un precioso Cristo de plata, cuando por descuido y bajo la acción intensa del soplete, doblóse la cruz que sostenía al Cristo quedando éste también doblado.

Ante el temor de que el patrón descubriera el descuido, el oficial joyero conociendo los sentimientos religiosos de aquél, corrió a buscarle exclamando:

—¡Patrón, patrón!... ¡Un milagro!... El Santo Cristo que estaba labrando se ha puesto de rodillas.

PRONTO no va a quedar recuerdo de aquellos benditos y regocijantes baches compañeros inseparables de los railes del tranvía...

Lloremos, hermanos. La Compañía se decidió a llevarnos la contraria.

Cuando quisimos verlos tapados, procuró ahondarlos hasta darles el aspecto de horripilantes simas.

Ahora que nos encariñamos con ellos a fuerza de verlos—el roce engendra el cariño—nos los tapa hasta con losetas de buena calidad.

¡Adios, nuestros baches!...

Adios, hasta muy pronto.

Cuando no quisiste, quise y ahora que quieres, no quiero...

PEDICULUS.

No crea Vd. que sea indiferente el encargar sus trabajos en uno u otro establecimiento, pues de la elección depende el que aquéllos sean ejecutados correctamente . . .

sus encargos a la

Si Vd. quiere la seguridad de una perfección absoluta, haga

CERRAJERIA ARTISTICA

DE

Guillermo Seguí

Calle Venerable J. Antich, 5 y 7
(Cerca antigua Plaza de Toros)

Teléfono, 1666

PALMA DE MALLORCA

leyendo condiciones de Póliza

Participación de los beneficios y seguro prorrogado

Por tratarse de un artículo publicado como fondo en la importante revista «SEGUROS» que se edita en Málaga, original de nuestro muy estimado colaborador don Bartolomé Fullana, lo reproducimos por considerarlo de evidente interés para el público.

La condición primera, de participación del asegurado en los beneficios de la Compañía aseguradora, «SEGUROS», la ha desmenuzado tanto, está tan trillada, que difícilmente se puede decir algo nuevo, y con más razón si quien lo ha de decir, no pasa de la categoría de un novel agente de seguros.

Félix Benítez de Lugo, con su inmensa autoridad, es sin duda, a mi entender, quien mejor puntualizó dicho extremo. Por consiguiente debería prohibirse, toda contratación de participación de beneficios que se ajuste a la esencia que en voto particular, presentaron los Sres. Delás y Muntadas, a la Junta Consultiva de Seguros, que podríamos resumir con las siguientes cláusulas.

1.ª Prohibición de beneficios diferidos a plazo mayor de cinco años.

2.ª Siendo éstos conocidos por la Compañía, por balance anual, en igual forma lo han de ser del asegurado en su parte alícuota.

3.ª Que una vez reconocidos por la Compañía y por el asegurado, pierda ésta todo derecho sobre ellos.

El día que el Estado español así lo entendiera, España, daría un buen paso en materia de seguros; pero si lo legislado no fuera letra a plazo señalado, como le pasó a la R. O. del año 1916.

En cuanto a la 2.ª, SEGURO PRORROGADO, siendo una modalidad nueva, la más nueva en seguros de vida, según D. César Madariaga, a la que da, un realce, un color de tono tan subido haciéndolo recalar en varias páginas de su libro «El Seguro sobre la vida en España» dividiendo

do las Compañías en dos clases: las que conceden y las que no conceden este privilegio.

Así como a D. Quijote, le dió por meterse en libros de caballería y creyendo que todos los españoles llevamos un Quijote dentro, ese Quijote me ha llevado a mí, a intentar hacer una crítica de lo que es «SEGURO PRORROGADO». Dice Madariaga, que en dicha opción se pacta que, el asegurador reduce no el capital a pagar caso de muerte, sino el plazo durante el cual vendrá obligado a su pago y añade mas abajo «cesando todo derecho y, por ende toda responsabilidad de la Compañía, al llegar con vida el asegurado al término del plazo convenido».

Como se vé dicha cláusula tiene más de espejismo que de real: ya que SEGURO PRORROGADO, a mi entender, no es más que un seguro temporal a prima única, el del valor del rescate o parte de las primas pagadas.

Los legos en materia de seguros, podrían creer, que seguro prorrogado es una habilidad para devolver lo menos posible, al asegurado, del exceso de primas que pagó para en caso de rescate.

Si antes de contratar un seguro, y para en caso de reducción de un contrato fuera explicado al candidato además que para tal opción es de su cuenta el reconocimiento médico, seguramente no gustarían de tan exquisito MANA, de tal privilegio los alucinados en tan bondadosa condición.

En tiempos como los actuales, en los que predomina un gran sentir democrático, y por consiguiente los hombres sufren menos de la coacción, entiendo que las condiciones comentadas, además de ser un desprestigio para el seguro, causan efectos adversos, más que a nadie, al propio asegurador.

Palma de Mallorca Abril 1933.

BARTOLOME FULLANA.

**Aborrece la guerra.
Clama contra la guerra.
Lucha contra la guerra.
Es un deber de humanidad.**

El proceso de Moscú contra los ingenieros ingleses

(Continuación)

La comisión de técnicos ha demostrado que un retraso premeditado en el montaje de las calderas ha sido causa de que que la fábrica no haya podido dar más que la mitad de su potencia, cuya capacidad ha sido determinada por los turbogeneradores.

Gussief ha declarado haber sido encargado por MacDonald de estropear la conducción del carbón, habiendo deteriorado para esto la transmisión cilíndrica, introduciendo en el engranaje pedazos de hierro.

MacDonald ha confirmado la declaración de Gussief.

Por otra parte, la detallada declaración de Gussief demuestra que el grupo tenía como fin principal el organizar averías y retrasar la ampliación de la central de Zlatoust, a fin de minar la potencia industrial y militar de la U. R. S. S.

El grupo había elaborado un plan de averías en caso de guerra.

Por su actividad contrarrevolucionaria y el espionaje, MacDonald pagó diversas sumas a los ingenieros rusos.

Castell

FOTÓGRAFO

Sindicato, 162
PALMA

El sabotaje de la central de Tchéliabinsk ha sido dirigido principalmente por Vitvitski, ingeniero jefe de esta central, que estaba de acuerdo con Thornton. En esta central ha habido también numerosas averías premeditadas. El grupo de sabotaje había elaborado un detallado plan de actividad en caso de guerra. Lo mismo ocurría en la central de Zuévo, donde el sabotaje ha sido dirigido por el ingeniero Kotliarevski en ligazón con MacDonald; y en la central de Ivanovo, además del sabotaje, el personal de la *Metro Vickers* ha tolerado evidentes faltas de técnica. El ingeniero Nordwall había encargado a su colega Lobanof que deteriorase el utillaje que no procediese de la *Metro Vickers*, para que no cayera ninguna responsabilidad sobre esta firma.

Nordwall se proponía inutilizar todas las turbinas en caso de guerra. Las averías en la central de Moscú han sido el resultado de sabotajes por parte de los ingenieros rusos que trabajaban de acuerdo con los empleados de la *Metro Vickers*.

El ingeniero Sujorutchkin ha declarado haber comenzado su actividad criminal directamente, instigado por Thornton, ocultando cuidadosamente todos los defectos orgánicos del utillaje que le era entregado.

En la central de Bakú han sido saboteadas las máquinas. La comisión de técnicos ha demostrado que es evidente la mala calidad del metal de la turbina entregada por la *Metro Vickers*, y que algunos empleados de la central han ocultado estos defectos. Los saboteadores, que estaban de acuerdo con el ingeniero inglés Cushny, trataban de paralizar la explotación de la central y el desarrollo de las minas petrolíferas.

MacDonald ha declarado que el jefe de la organización de espionaje en la U. R. S. S. era Thornton, y su adjunto, Cushny. Durante un careo entre Thornton y Cushny, el primero ha reconocido que Cushny recogía y le remitía informes que tenían no solamente una relación directa con los asuntos de las firmas, sino que podían ser utilizados también con un fin político determinado.

La acusada Kutuzova, secretaria de la representación de la «*Metro Vickers*» en Moscú, ha declarado que, en la cuestión del espionaje, los ingenieros ingleses actuaban por orden de Richard, director jefe del departamento de las exportaciones de la «*Metro Vickers*».

Se ha comprobado que Richard ocupaba el puesto de capitán de la *Intelligence Service* y que ha servido en el ejército inglés en Arkánjel.

Thornton ha confesado que había

El periódico da cabida a todos los escritos que se le envíen con tal de que guarden la debida corrección.

La tolerancia y el respeto para las demás ideas nos dará la fuerza para que las nuestras alcancen una enorme difusión.

tratado de recoger informaciones sobre la situación política en el interior del país, y que las hacía llegar a Richard, bien directamente o bien por mediación de Monkhouse, añadiendo que él se había ocupado de la distribución de las gratificaciones.

Monkhouse estaba en amistosas relaciones con Richard desde 1913. Ha reconocido los grandes daños que han causado las averías de las máquinas montadas por la «*Metro Vickers*» en las numerosas centrales donde actuaban los grupos de sabotaje y espionaje. Pero ha negado haber recogido informaciones que tuvieran un carácter de secreto de Estado, así como toda participación en las gratificaciones. Ha negado también haber ocultado las faltas de utillaje montado por la «*Metro Vickers*».

Sin embargo, aparte de una simple negativa, no ha podido oponer nada a los hechos comprobados por la instrucción judicial. Monkhouse, que ha vivido mucho tiempo en Rusia y participado en la intervención de Arkánjel, ha mantenido amistosas relaciones con Richard, que, según él, había entrado secretamente en la U. R. S. S., por Finlandia, en 1918.

«Considerando lo que precede—continúa el acta de acusación—, en virtud de los diversos párrafos del artículo 58 del Código criminal, Vitvitski, ingeniero jefe de la central de Tchéliabinsk; Kotliarevski, jefe del taller de turbinas de la central de Zuiévo; Gussief, director de la central de Zlatouts; Zorin, ingeniero jefe de la central de Moscú, y sus cómplices, así como los ciudadanos ingleses: Gregory, Cushny, Monkhouse, Thornton, Norwall y MacDonald son citados a juicio por espionaje sistemático, económico y militar; por haber montado con deliberada negligencia el utillaje; por haber percibido sistemáticamente gratificaciones; por haber ocultado los defectos del utillaje entregado por la «*Metro Vickers*».

Después de la lectura del acta de acusación, el Tribunal ha preguntado a los inculcados si se reconocían culpables.

Sokolof, MacDonald, Kotliarevski, Lobanof, Siewerd, Kratchennikof, Kuzutova y M. Levedier han declarado que se reconocían completamente culpables de todas las acusaciones formuladas por el Tribunal.

Gregory, Thornton, Monkhouse, Nordwall y Cushny han declarado que no eran culpables.

Los debates del proceso

Moscú, 13 de abril.

Ayer por la tarde, el fiscal de la República interrogó al acusado Gussief, jefe de la central eléctrica de Zlatoust.

El fiscal Vichinski.—¿Cuando ha comenzado usted a ser un contrarrevolucionario activo?

Gussief.—En 1929, cuando conocí a Mac Donald. Le visitaba con frecuencia. En un principio nuestras relaciones fueron relaciones comerciales. Después estas conversaciones adquirieron cada vez más un carácter político. Más tarde, Mac Donald me pidió informes sobre la producción eléctrica y el estado general de las fábricas de Zlatoust, especialmente, de las fábricas de municiones y aviación.

PORTALS NOUS

Solares al lado del mar, lo más cerca de Palma.

INFORMES } M. Falconer.—Sindicato, 191
 } B. Vaquer.—Avda. Rosselló, 75

Si quiere visitar PORTALS NOUS
sin compromiso, llame al Teléfono 1-3-1-4

Cada hombre es, absolutamente y por sí mismo, el camino, la verdad y la vida.

Después, Gussief recibió la misión de recoger informes concernientes a la cantidad, los tipos y el desarrollo de la producción de obuses, dando las informaciones, que le habían sido pedidas.

Mac Donald confirma que pidió a Gussief que le proporcionase estos informes.

Gussief enumera a continuación «más de una docena de averías» producidas por él o por otros que cumplían sus instrucciones, incluso el deterioro de un cierto número de calderas y destrozos en los motores de 1.400 C. V., de los

cuales dependía el trabajo de la fábrica de guerra.

Vichinsky.—¿Este trabajo le hacía usted solo o con otros cómplices?

Gussief.—Con ayuda de Sokolof y otros.

A continuación Gussief enumera una serie de deterioros ocasionados en las máquinas por él: dejó apagarse cuatro calderas, estropeó un transportador de carbón, deterioró varias veces, y personalmente, los grandes motores de las laminadoras, en total, aproximadamente, una docena de actos de sabotaje.

(Continuará)

Ama al hermano sin distinción de raza, creencia, sexo, casta o color.

Del "Libro de Oro" de la Humanidad

Cuando un monje budista queda convicto y confeso de trato carnal (lo que no sucede ni siquiera una vez cada siglo) es inútil que intente ablandar con sus lágrimas el corazón de la comunidad.... Ningún monje budista que haya caído en deshonestidad tiene en perspectiva un Vaticano, dentro de cuyos empecatados muros se convierta lo negro en blanco y el feroz asesino en santo sin culpa, gracias a las áureas o argentinas lociones, que dejan al tardío penitente libre de toda abominación perpetrada contra Dios o los hombres.

(Blavatsky—Isis sin velo)

¡Pueblos! No aticeis jamás con la espada el fuego sagrado de la Libertad; esta pura llama no debe ser confiado más que a manos vírgenes de sangre

(Pitágoras—La Sabiduría Pitagórica)

Es preciso adquirir la costumbre de subrayar con una sonrisa todos los actos de la vida. Es preciso saber crear la atmósfera espiritual. El hogar; adornado de esas mil naderías, que son la limpieza, el orden, el arte, la poesía, la benevolencia combinadas con la alegría, la ternura, la gracia y el amor. Nunca reciben los niños demasiado oxígeno y demasiado sol de esta especie. Bajo su influencia crecen mejor, estudian mejor, se portan mejor; os devuelven en alegría cuanto les dais alegremente. Y os lo devuelven centuplicado, porque siempre los efectos de las causas generosas están en la proporción del ciento por uno.

(Ferrière—La educación de la Familia)

**Gran
Vino-Tónico
ANIBAL**

no. "Independencia"—Llido, 17, interior—Palma.